

Commission extra-municipale Écologie – Démocratie Locale – Économie Sociale et Solidaire
Compte-rendu de la réunion du 05/04/2023

Présents :

*Gérard Barbier, Dominique Bonnaire, Michèle Genna, Michel Marvy (remplace Véronique Marvy),
Virginie Montigny, Christophe Brault, Nadia Salin, Christine Jardat, Jean-Philippe Bayon, Coralie
Picot*

Absents excusés :

*Véronique Marvy, Brigitte Petiaud, Delphine Courtois, Françoise Douaire, Michel Colas, Renée
Ballet, Gilles Géhant, Florian Cochet*

1. Jardins Familiaux – Jardins de la Biodiversité (Jean-Philippe Bayon)

La municipalité a décidé de mettre à disposition un terrain agricole pour créer un grand jardin ayant plusieurs vocations.

Cette parcelle (environ 1 ha) est située derrière les terrains de tennis dans le quartier des Mômes.

Il s'agit d'un projet multi-facettes appelé à évoluer :

- Cultiver individuellement une parcelle allant de 40 à 100 m²
- Partager, échanger, jardiner ensemble, ... sur une parcelle collective
- Animer le jardin collectif à travers des discussions, des ateliers, des cours, autour des techniques de jardinage, de la protection de la biodiversité, de l'alimentation
- Participer à des commandes groupées pour du matériel de jardinage, de conservation, des aliments, abonnement à des revues ou autre

Un premier sondage a été effectué auprès des habitants des logements collectifs des Mômes. Une dizaine de personnes a répondu être intéressée.

Il est proposé aujourd'hui une surface de 3000m² : 1000m² pour des parcelles « privées », et 2000m² pour du collectif.

L'ensemble des 3000m² sera délimité par une ganivelle (clôture en bois).

Un puits a été creusé et un verger doit être planté.

Les personnes qui portent ce projet sont à la recherche d'un ou deux aplecos (containers préfabriqués) et d'une cuve de récupération d'eaux pluviales.

Ce jardin sera géré par une association, dont le nom sera **Grelinette et Papillons**.

Si vous habitez Saint-Chef, vous êtes conviés à l'assemblée de création de cette association qui aura lieu le 20 avril à 19h à la salle des guillereaux (vers le stade de foot).

Ordre du jour:

- brève visite sur les lieux (si le temps le permet)
- adoption du nom de l'association
- adoption des statuts
- élection du conseil d'administration
- fixation de la prochaine assemblée qui votera un règlement intérieur et les actions à venir

2. Pierres plantes – voie douce Arcisse/Les Mômes (Jean-Philippe Bayon)

Pour rappel, il est prévu de mettre en valeur des pierres plantes (palis) se trouvant le long de la voie douce reliant Arcisse aux Mômes.

Un chantier jeunes d'insertion de 3 jours aura lieu cet été afin de procéder à un désherbage. Ils n'auront pas de matériel électrique, ils n'auront donc a priori pas le temps de finir le nettoyage. **Un chantier citoyen** pour terminer le travail va donc être organisé (à noter que les Services Techniques ont précisé qu'il ne serait pas possible de redresser les palis tombés ou penchés). Ce chantier devrait avoir lieu début septembre.

La date, décidée conjointement avec la Commission Extra-municipale Culture et Patrimoine, vous sera communiquée.

3. Calvaire du Marchil (Coralie Picot)

Lors de la dernière commission extra-municipale Culture et Patrimoine, il a été proposé de remettre en valeur le site du Calvaire du Marchil.

Un chantier citoyen est donc organisé, le **mercredi 3 mai à 9h30**.

Divers travaux seront réalisés : taille des arbres, lavage et peinture, déplacement de grosses pierres, poubelle à supprimer, banc à poser, panneaux...

4. Fête de la Nature (Michel Marvy)

Pour rappel, la Fête de la Nature aura lieu à Saint-Chef du 24 au 29 mai 2023.

Les animations auront surtout lieu le samedi, le dimanche et le lundi.

Une vingtaine de personnes participe à la préparation de cette fête, et 12 actions sont programmées.

La **prochaine réunion** aura lieu le **mardi 18 avril à 19h**. La réunion, qui aura lieu dans la salle du CAT (ancien Office du Tourisme, sous la mairie) sera suivie d'un moment convivial.

Les personnes souhaitant aider et/ou participer sont toujours les bienvenues aux réunions.

Cette année, il a été décidé de ne pas communiquer via des flyers. C'est en effet compliqué à mettre en place (distribution longue) et cela ne semble pas fonctionner. D'autres moyens de communication seront utilisés : site de la mairie, site national de la fête, affiches dans les commerces, office du tourisme, panneaux lumineux, banderole, le Dauphiné, Facebook, radio locale, le « JT de Saint-Chef »...

Un atelier a déjà été mené avec les CP, pour la création d'hôtels à abeilles sauvages. Un autre atelier aura lieu fin avril.

5. Label Villes et Villages Fleuris (Christine Jardat)

La dernière action menée par Saint-Chef datant de 2021, Christine Jardat a fait la demande auprès du CAUE de l'Isère (accompagnant pour l'obtention du label) pour repartir dans la boucle et pouvoir présenter le dossier en 2023.

Christine attend la réponse du département.

6 . Recyclerie (Jean-Philippe Bayon)

Des démarches sont en cours avec la CCBD qui semble reprendre le projet au titre de l'intercommunalité (sur le même site).

7. Pigeons dans le village (Gérard Barbier)

Afin d'aider à régler le problème de prolifération des pigeons sur la commune, Gérard Barbier propose de mettre en place un pigeonier. Ceci a par exemple été fait à Grenoble.

Un pigeonier permet d'attirer les pigeons, afin de retirer les œufs (éventuellement les remplacer par des faux œufs), et de les nourrir avec des graines qui les stérilisent.

Actuellement à Saint-Chef, un fauconnier vient régulièrement (tous les 2-3 ans). Il est d'ailleurs venu il y a une quinzaine de jours.
Coralie fait remonter la proposition.

8. Ambroisie (Christophe Brault)

Christophe Brault explique qu'il y a une volonté de cartographier l'ambroisie sur la commune, afin de pouvoir cibler les campagnes d'arrachage (bien que toute la commune soit concernée par l'ambroisie).

Pour cela, quand on découvre de l'ambroisie, il faut soit se rendre sur le site internet (<https://signalement-ambroisie.atlasante.fr/dashboard>) soit télécharger l'application (https://play.google.com/store/apps/details?id=fr.signalement_ambroisie&pli=1). Il suffit de prendre une photo avec les coordonnées GPS.

Pour rappel, voici les informations concernant l'Ambroisie : Sur ce portail internet il y a les informations sur l'ambroisie et comment la reconnaître :

<https://ambroisie.fredon-aura.fr/>

L'ambroisie va pousser courant mai, la floraison ayant lieu en juillet, l'arrachage collectif aura lieu le dernier week-end de juin.

9. Associations citoyennes pour le partage de l'énergie (Christophe Brault)

Christophe Brault souhaite créer une organisation (association, collectif... à déterminer) au niveau des Balcons du Dauphiné pour le partage des énergies / développement des énergies renouvelables. Il donne des exemples d'organisations existantes:

- <https://energie-partagee.org/>

- Nid'Energies, centrale villageoise,

CAPI: <https://www.nidenergies.centralesvillageoises.fr/collectif-nidenergies-produisons-ensemble-des-energies-renouvelables-en-nord-isere>

- Buxia Energies, énergie partagée, Voiron: <http://www.buxia-energies.fr/>

Il recherche donc des personnes qui seraient intéressées par son projet, sur le territoire de la CCBD.

Si vous êtes intéressés ou si vous souhaitez échanger avec lui, n'hésitez pas à le contacter (cbrault38@gmail.com).

Il tiendra les membres de la commission extra-municipale informés des développements et autres réunions d'informations futures.

10. Marché des producteurs locaux (Christine Jardat)

L'association du Hameau des producteurs organise un marché le 1^{er} vendredi de chaque mois. Environ dix commerçants font partie de l'association mais tous ne sont pas toujours présents au marché.

Une enquête a été menée, et le constat est qu'il n'est pas suffisant de proposer un marché mensuel, car cela ne provoque pas « d'habitude d'achat ».

L'association a donc pour idée de remplacer le marché mensuel par une « halle paysanne », boutique qui serait située dans le centre bourg et qui serait ouverte les vendredis après-midis et les samedis matins. Ainsi, les producteurs se partageraient un planning de « permanences ».

Les membres de l'association ont visité un local et doivent se réunir pour en discuter.

11. Divers

Dominique demande s'il est possible de faire quelque chose afin de sécuriser la traversée de la route pour rejoindre l'ENS depuis Crucilleux (passage piéton par exemple?).

Coralie s'occupe de faire remonter la question.